

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx



EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

El momento que pasa

CIVILIZACIÓN CRISTIANA

Vamos a hablar, en nuestro amor a nuestras Provincias, de como en Valencia se siembra el Bien.

Yo que sigo con calor todo movimiento levantado, pertenezca al arte o la ciencia que quiera; llevo mucho tiempo siendo asiduo lector de un periodiquito humilde que se llama «La Mujer Católica».

Y ved este periodiquito como conjura el terrible *Primero de Mayo*, solo con Amor con las migajas que por toda la redondez de la tierra, rodaron del bendito pan de Cristo-Jesús.

¿Por qué el Cronista moderno y ultramodernísimo ha de cerrar su corazón a las emociones más tiernas temiendo hacer prosa doncellesca?

No: lo más pequeño a las veces encierra lo más grande y este es el caso de una serie de cajitos sociales que tegan las Damitas Valencianas, de cutis de nardo. Es un *tissu d'or* cuyos hilos atan y converjen y anudan mil intereses positivos. Es una enorme labor llena de arte y de gracia.

Uno de estos retazos admirables de estas admirables tejedoras, es el llamado «Sindicato de la Aguja».

Consiste este humanitario apostolado en ordenar en todos sentidos el trabajo de la obrera, amparándola contra sus explotadores y amparándola en esos trágicos meses de «paro forzoso» que sufren las obreras de la aguja.

Para ello visitan las Señoras personalmente los Talleres, exortando a los Patronos a obrar con toda justicia y a firmar su «conforme» a unas Bases hermosísimas en las que empiezan por castigar su propia vanidad o su egoísmo.

Dicen algunas:
«No hacer encargos a última hora, ni obligando a velar y a que se devuelva el trabajo en día festivo.

«No gobernar con prisas en las épocas de mayor labor, reservando para fuera de la temporada los encargos que permitan espera.

«Remunerar debidamente el trabajo para no provocar la competencia.

«Por caridad y patriotismo, proteger la industria y el trabajo de los talleres de Valencia, prefiriéndolos, en lo posible, a los de fuera, en bien de maestras y obreras.

«Servirse de aquellos talleres que supriman velas y se pague suficientemente a la trabajadora.

Recuerdo, hace muchos años, asistiendo como reporter de *La Epoca* a una reunión de Juntas a las que hablaba un Padre llamado Santander, que aprendí de sus labios enseñanzas que he procurado difundir. Salí bien emocionado de su elocución que basó sobre la inmoralidad de comprar «gangas».

A este respecto nos dijo aquel buen cura con cálida y fácil fecundia, cosas que harían meditar a cualquier gran financiero.

Pues bien, la obra menudita, menudita, de mosaicos y encages, de esas bravas Señoras Valencianas, es obra social digna de imitarse, por que es ante todo labor de amor y de reparación y de justicia.

Quando se encuentra el Bien hecho de un modo tan callado y tan sencillo, un calofrío de respetuosa y afectuosa admiración nos anuncia un motivo alto y noble para una Cronica sincera. ¿Por qué no hacerla traicionando nuestro corazón? (1)

ALEJANDRO BHÉR.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijón hace los siguientes pronósticos:

«El sábado llegará á Irlanda una depresión y un secundario se señalará en el N. de Galicia. Por la acción de estos elementos se modificará la situación meteorológica, y se registrarán lluvias y tormentas en el NO., desde donde se extenderán un tanto al Centro, con vientos de entre SE. y SO.

El domingo 9, se hallará, según parece, en el mar del Norte la depresión de Irlanda y el secundario del N. de Galicia pasará por Francia. Causarán lluvias y tormentas en las regiones septentrionales de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

El lunes 10, al apartarse por el Báltico la depresión referida, se formará otra en la bahía de Cádiz que producirá algunas lluvias y tormentas, especialmente en el S. de Portugal y Andalucía, con vientos de entre NE. y SE.

El martes 11, avanzará hacia el mar Ibérico y Argelia la citada depresión de la bahía de Cádiz y ocasionará algunas lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental, con vientos del primer cuadrante.

El miércoles 12, se alejará por Túnez dicha depresión y será generalmente buena la situación atmosférica en nuestras regiones.

Del 13 al 14, volverá á perturbarse el estado atmosférico de la Península, particularmente el 14, porque se formará en el SO. una depresión, cuyos núcleos principales pasarán por el Estrecho y por las costas de Portugal. En su marcha y desenvolvimiento por nuestras regiones, causará lluvias y tormentas, principalmente desde Portugal, Andalucía y Levante al Centro, con vientos de diverso rumbo.

El sábado 15, actuará una depresión en el NO. de Irlanda y otra cerca de Galicia. Producirán algunas lluvias y tormentas en el O. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Sobre la una y media de la madrugada del lunes se presentó en Palma al segundo Jefe de la guardia municipal señor Comas, el sargento de Carabineros don Alfonso Fernández, manifestando que al regresar a su casa, sita en la calle de la Pureza, número 5, había encontrado la puerta abierta, varios muebles en desorden, y, en la cama, presa de fuerte temblor de miedo, a su esposa, la que una vez respuesta le había manifestado que a eso de las doce la había despertado un ruido extraño, apareciéndole en la alcoba dos individuos enmascarados, los que la habían amenazado de muerte con un revólver si gritaba; que mientras uno de ellos había conlucado amenazándola con el arma el otro con llaves falsas había abierto y registrado los muebles, apoderándose de dos billetes de 100 pesetas cada uno y de uno de cincuenta y que una vez en poder de dicha cantidad habían desaparecido.

Acudió inmediatamente a dicho sitio el señor Comas y poco después los Inspectores de policía señores Blanco y Homar, a quienes se había dado también cuenta del hecho, quienes practicaron las diligencias para el esclarecimiento del hecho, llamándoles la atención que la puerta de entrada, por donde se supone entraron los ladrones, hubiese podido ser abierta sin fractura ni violencia, teniendo puesta en la cerradura la llave por la parte interior.

—En virtud de gestiones hechas por don Daniel Tubino, residente en Nagcatlan, Laguna (Islas Filipinas), cerca del Gobierno de los Estados Unidos, se desea conocer el paradero de don Pedro Tubino, padre de aquel, el cual, según las últimas noticias por el reclamante recibidas, residía en Mallorca, ignorándose empero, la población.

El Cónsul de los Estados Unidos, en nombre de don Daniel Tubino, agradecerá se le facilite cualquier noticia sobre el paradero del indicado Pedro Tubino.

—Los diputados por Baleares y Canarias se han reunido para tratar del proyecto de reformas militares en relación con los intereses de ambos archipiélagos.

Los reunidos convinieron en designar a don Fernando Weyler y a los señores Matos y Salazar para que intervengan en el debate sobre las reformas sin perjuicio de la intervención de los diputados.

Los isleños que hayan de defender la enmienda, según manifestaciones de los reunidos, no piensan obstruccionar el proyecto, pero están dispuestos a apurar todos los medios legales para defender los intereses que representan, prescindiendo de los compromisos políticos.

SECCION LOCAL

Estamos en la época de mayor fecundidad en punto a solemnidades religiosas. Todavía pueden escucharse los encomios de los fieles a la perfecta organización de la fiesta ánuca que dedicaron las Hijas de María a su Madre Inmaculada, y los comentarios a la virtud de atraer al pueblo, que tuvieron los sermones predicados por un paisano nuestro joven y aprovechado, el Misionero Rdo. P. Bartolomé Barceló; todavía perdura la grata impresión recibida ayer con la pública reiteración de cómo se venera y se festeja aquí al Sagrado Corazón de Jesús; vibra aún en todos los oídos el eco de la cálida frase del filipense Rdo. P. Juan Ginart, en sus sermones de la procesión de las visitas, y ya se trabaja en organizar para el domingo día 16 otra fiesta de importancia parecida: la que la Pía Unión dedica al glorioso taumaturgo San Antonio de Padua, con su misa de Comunión, con su oficio cantado por el Orfeón del Círculo Recreativo, con su sermón por el Rdo. D. Mateo Nebot y con las caritativas reparticiones de pan, carne, arroz y prendas de vestir a las familias pobres socorridas por la piadosa Obra del Pan de San Antonio.

Simón Febrer, el valiente corredor felanitgense, ha añadido un triunfo más a los que lleva obtenidos luchando con los mejores ciclistas españoles. En la carretera de Sevilla y en un recorrido de 100 kilómetros, ha sido el primero en llegar a la meta y ello le ha valido el título de campeón y diferentes premios, entre ellos uno de 500 pesetas concedido por S. M. el Rey.

Febrer, en su proverbial modestia, sólo puso un telegrama a los amigos diciendo que había llegado el primero; pero después, ni una palabra más. Muchos de sus admiradores le esperaban ayer en el muelle de Palma, mas no regresó ni se tuvieron noticias suyas. A nosotros no nos extraña: sabemos que el éxito de Febrer, viniendo a los más afamados corredores madrileños, catalanes, valencianos y de la misma región en que se corría el campeonato, ha despertado entre el elemento ciclista sevillano espontáneas simpatías hacia el para ellos desconocido corredor mallorquín, y ese mismo elemento no le ha dejado marchar sin agasajarle, sin darle de su cariño inequívocas muestras, una de las cuales ha sido un espléndido banquete en la famosa Venta Eritaña.

De manera que la tardanza de Febrer está justificada por el deber de correspondencia a las atenciones de los sevillanos y su silencio por la modestia y sencillez con que procura siempre esquivar las pomposas exhibiciones.

Por acuerdo de la Comisión de obras de nuestro Ayuntamiento, fueron suspendidas el miércoles

(1) Alguien me dice que anda en esto el Padre D. Felix Bilbao—¡precia Dinastía la de los Bilbao, tan sabios, tan santos y tan hombres!—Yo me honro con la amistad de un hermano Damian, pero sería inútil preguntarle detalles, porque en esta época de medianías aparatosas, estos hombres tan grandes obran y callan.

les las obras de construcción del kiosco que se levantaba en la Plaza mayor.

Se funda la suspensión en no reunir aquel pabellón las condiciones de ornato requeridas por tales construcciones.

Falleció ayer, víctima de ruda enfermedad que le atacó hace muy pocos días, el conocido comerciante de esta plaza D. Gabriel Fuster, que se dedicaba especialmente a negocios de vinos y frutos del país.

Sentimos su muerte y enviamos a sus hijos nuestro más sentido pésame.

En virtud de licencia concedida por 20 días a D. Salvador Valls de Padrinas, se ha encargado de la Alcaldía el primer teniente D. Nicolás Bordoy Nadal.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, resultó premiado con 300 pesetas el billete número 13582, despachado en la Administración de esta ciudad.

Ha sido nombrado Ecnómo de la parroquia de San Nicolás de Palma, nuestro buen amigo el presbítero D. Francisco Sitjar, que desempeñaba el cargo de rector en la iglesia de S. Antonio.

El precio del almendrón se sostiene invariable. Hoy se paga en este mercado a razón de 65'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno número 133 de «La Guerra Ilustrada», que edita la casa Seguí, de Barcelona.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Junio de 1918

La presidió el primer teniente de Alcalde con asistencia de 7 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 16'89 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Gabriel Jusama para construir una acera adosada a su casa en la barriada de Porto-Colom.

Igualmente se autorizó a Guillermo Barceló para construir una acera junto a su casa n.º 4 de la calle de Calderó.

Se dió cuenta de un B. L. M. del Alcalde de Cartagena que solicita la cooperación de este Municipio para levantar un monumento al insigne marino D. Isaac Peral y se acordó resolver en otra sesión.

Se aprobó por unanimidad el proyecto de alineación y rasante del camino llamado «dels Molins», acordándose se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 15 días.

Se acordó pedir al Estado realice las reparaciones necesarias en el edificio de la Aduana de Porto-Colom, puesto que lo disfruta.

Por la presidencia se expuso, que la Comandancia de Artillería de esta isla deseaba verificar las maniobras militares, que han de efectuarse en septiembre u octubre próximos, en los contornos de Porto-Colom y se acordó prestar el posible apoyo para que aquéllas se realicen en dicho sitio.

Se acordó encargarse el panegírico de Sta. Margarita a D. Bartolomé Barceló Tortella.

Se acordó que es conveniente que el Sr. Alcalde o un representante suyo asista a las sesiones de la Junta provincial de subsistencias, indemnizándole los gastos que con tal motivo se le ocasionen.

Se acordó satisfacer el importe de las dos casas adquiridas para abrir una nueva vía que enlace las calles de Campet y Nueva, a fin de proceder inmediatamente a su derribo, y como no es suficiente la cantidad consignada en presupuesto, se consignó que la que resulte en descubierto se pague en tres años, devengando interés al cinco por ciento.

Se acordó que por el Sr. Arquitecto provincial se forme el proyecto de alineación y rasante de la nueva calle citada anteriormente.

Se concedió permiso al Secretario para ir a tomar baños en Porto-Colom, a fin de restablecerse de su quebrantada salud.

Se acordó construir una estantería para el despacho de la Depositaria, con sujeción al plano presentado.

Se acordó proceder por administración al derribo de las dos casas mencionadas anteriormente, encargando este trabajo al maestro albañil

D. Guillermo Barceló, bajo las condiciones que tiene estipuladas el Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 5

Se celebró con carácter urgente, bajo la presidencia del Teniente de Alcalde D. Nicolás Bordoy y con asistencia de 11 concejales.

Abiertó el acto se aprobó la urgencia del mismo.

Se acordó por unanimidad elevar atenta instancia al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra para que, con motivo de las reformas militares que se están discutiendo en las Cortes, se destine a esta ciudad una guarnición activa de relativa consideración, recomendando a todos los representantes en Cortes que se sirvan apoyar la expresada petición. Y se levantó el acto.

En «La Protectora»

Resumen de las conferencias

(CONCLUSIÓN)

Creo haber dicho ya lo principal y lo suficiente para que os hayais podido hacer cargo de cuanto os dijeron los señores conferenciantes en las diez y seis conferencias que con tanta claridad y maestría desarrollaron. Yo he procurado atender sólo, a la justicia al juzgar en particular cada trabajo; y si por desgracia me hubiese equivocado o hubiera tergiversado alguna idea, al extraer la esencia de cada discurso, que me lo dispensen pido, a aquellos Señores por haber sido equivocación involuntaria, que de veras siento y que estoy pronto a rectificar, donde y cuando ellos quieran; y paso en seguida a ver que fin tiene un ciclo de conferencias como el que se ha dado en esta Sociedad.

La mayor parte de vosotros que pasais todos los días ocupados en cosas tan útiles y provechosas como es el trabajo, que ya habeis visto lo mucho que nos honra y ensaltece, apenas os queda tiempo después, para leer y escudriñar las muchas verdades y bellezas que se hallan escritas y que es tan necesario saber, pero que no hay otro medio de hacerlos cargo, a no ser con las explicaciones claras y amenas de personas competentes y que quieran y sepan hacerlo pudiendo vosotros gratuitamente escuchar con gusto, como habeis dado pruebas de ello, puesto que todas las conferencias han sido muy concurrecidas y escuchadas con religiosa atención.

Habeis visto también apuntadas algunas mejoras que os conviene introducir en vuestra sociedad, salid pues de esta apatía en que os hallais y poniendo en seguida mano a la obra, llegue a ser *La Protectora* una sociedad modelo porque no os hallais más que a la mitad del camino, y de ningún modo os conviene pararos, no sea que os suceda como os dijo el Sr. Quiñones al relataros «*La Odisea*» de Homero, que después de tantos sacrificios y tormentos que os ha costado la piedra que es vuestra querida sociedad, se os escapó sin pensar y tengais que empezar a subirla de nuevo ¡Animo pues! y seguid siempre adelante sin desmayaros y llegad a la cumbre de esta áspera montaña; lo que conseguireis con un poco más de voluntad, y sobre todo un puñado de quinientos hombres como sois vosotros, puede mucho, y hasta diré no tiene nada imposible; y sobre todo el único medio da agradecer a los Sres. Conferenciantes el desinteresado esfuerzo que por nosotros han hecho, es el de poner en práctica sus consejos.

La Protectora es la única sociedad que tiene razón de ser, de todas las que hoy tenemos establecidas en Felanitx, puesto que su ideal consiste en proteger y amparar al prójimo moral y materialmente; pero acabad la obra y entonces si que os habeis hecho grandes, apesar de hallarse compuesta vuestra sociedad de las personas más humildes, y todos vuestros conciudadanos mirarán con veneración y respeto, porque a la par que os habeis ennoblecido a vosotros mismos habeis honrado a vuestra pequeña ciudad como la honraron y ennoblecieron aquellos ilustres antepasados y cuyos nombres estarán siempre presentes en la memoria de los buenos felanigenses, como por ejemplo Fray Bartolomé Cabañy, Guillermo Sagrera, el Padre Juan Auli, el Excmo. e Ilmo. Sr. D. Antonio Puig y Monserrat, quien precisamente nació en esta misma Calle, conocida antiguamente con el nombre de Calle del Arrabal y hoy con el del Obispo Puig, y muchos otros más que quizá vosotros recordareis mejor que yo, gloria y honra todos ellos de Felanitx, y quienes ocuparán siempre una hermosa página en nuestra Historia. Y esto me hace recordar ahora el oscuro y casi providencial nacimiento de *La Protectora*, hoy tan numerosa y pujante Sociedad.

Era el memorable día del 2 de febrero del año 1901 en que se reunieron por primera vez doce o trece hombres, todos trabajadores y humildes, para exponer, ante ellos, el honorable viejo Bartolomé Cabrer, la idea de fundar esta Beneficencia Sociedad, pero al tratar de lanzarla en público, el 7 del mismo mes, fué víctima de mofa y escarnio, teniendo por tanto que suspender aquella reunión, pero no por eso se desalentaron, si-

no que tomándola idea con más ardor, se decidieron por fin el 1.º de abril de aquel mismo año, animados por la propaganda que habían hecho, a nombrar la primera Junta Directiva, bajo la presidencia del mencionado Cabrer y con un número de setenta y cuatro socios.

Yo me figuro ver en aquel humilde y despreciado viejo, como a otro Cristo que con sus doce ignorantes y rudos Apóstoles trata de fundar su nueva Religión y por más que al principio era insultado con los más deshonrosos calificativos, ha llegado a ser la religión más extendida por todo el mundo civilizado; y a Ella acuden para orientarse los mejores sabios. *La Protectora* también tuvo un nacimiento completamente humilde, pero cual pequeño grano de mostaza de que nos habla el Evangelio, que apesar de ser la semilla más pequeña de todas, crece y se desarrolla tanto, que llega a ser un árbol corpulento y sobre él van a descansar las aves.

Cultivad pues, con afán este árbol que sembró aquel memorable anciano y llegareis sin duda a hacerlo tan frondoso que su sombra amparará no solamente a *La Protectora*, sino también a toda nuestra tan querida ciudad de Felanitx.

(He dicho)

Mildew y sus tratamientos

Extracto de la conferencia dada el 26 de Mayo en la Estación Enológica de Felanitx por el Ingeniero Director de la misma.

Ideas sencillas sobre el mildew, que conviene recordar.—La borra blanca que se observa en los órganos de la vid atacados por el mildew,—esa borra blanca tan característica en el envés de las hojas mildiadas,—está formada por innumerables plantas de mildew, especie de arbolitos diminutos en la extremidad de cuyas ramas se forman los frutos, que son la simiente para las invasiones sucesivas.

Cuando el aire, las lluvias, las sacudidas, etc., llevan una simiente sobre una porción verde y tierna de la vid que se halla mojada o lo es antes de que la semilla del mildew haya perdido vitalidad, ésta germina y emite una pequeña raíz que penetra luego en el interior de los tegidos.

La germinación y penetración del mildew en el interior de los órganos de la vid es a veces muy rápida bastando solamente unas horas en los casos más favorables.

Introducida la raíz en el tegido infeccionado a cuyas expensas se nutre, no tarda en ramificarse. La constante absorción de los jugos celulares por la parásita producen un debilitamiento de los tegidos en la zona infectada y entonces es cuando se presentan estas manchas amarillo-verdosas, muy visibles por transparencia, manchas llamadas de aceite, que son la primera señal visible del mildew. No son, pues, estas manchas, como equivocadamente se supone a veces, el principio de la enfermedad, sino una de las últimas fases de desarrollo del mal. Unos días antes se verificó la invasión que debió defenderse y no se hizo o se hizo mal.

Cuando las condiciones de temperatura y humedad son favorables, de este aparato radicular del mildew salen las eflorescencias blancas que proporcionan la semilla para nuevas invasiones.

Al finalizar la vegetación, en el aparato radicular del mildew tienen lugar modificaciones complejas que dan por resultado la formación de una nueva clase de semillas llamadas de invierno, encargadas de la primera invasión del año siguiente.

Consecuencias que se deducen del estudio anterior: Desarrollándose el mildew en el interior de los órganos invadidos y no siendo posible hoy por hoy atacarlo en este estado, precisa matar las semillas antes de que se verifique la infección. Los tratamientos deben ser preventivos.

Pudiendo la infección verificarse en un tiempo muy corto y no teniendo los tratamientos anticriptogámicos acción largamente duradera, compréndese la importancia suma que para combatir el mildew tiene la oportunidad en verificar los tratamientos.

Las manchas llamadas de aceite suponen un estado ya avanzado de la enfermedad contra el cual los anticriptogámicos no tienen acción por hallarse ya el mildew en el interior de los tegidos. De estas manchas pueden salir las eflorescencias blancas llevando las semillas de una nueva infección. Estas manchas amarillo-verdosas nos avisan de que hay que defenderse de un nuevo ataque probable, pero este aviso nos cuesta los daños que causará la invasión que las ha producido.

Tratamientos

Caldo bordelés neutro

	Al 2 por 100 de sulfato de cobre	Al 1'5 por 100 de sulfato de cobre
a { Agua	50 litros	50 litros
{ Sulfato de cobre	2 kg.	1'5 kg.
b { Agua	50 litros	50 litros
{ Sulfato de cobre	1 kg.	750 gramos

Preparación.—Disuélvese el sulfato en 50 litros de agua. Para facilitar la disolución sumérgese superficialmente en el agua el sulfato colocado en

una cesta o en un saquito o muñeca de tegido no muy tupido.

Al sulfato disuelto en los 50 litros de agua agréguese una lechada de cal preparada de antemano, disolviendo 1 kg. de cal viva en otros 50 litros de agua. La disolución cálcica se verterá, pasándola por un tamiz, sobre el sulfato, lentamente y agitando la mezcla con un palo, hasta el momento en que un papel de phenoltaleina sumergido en la disolución cupro cálcica pierde su color blanco para teñirse ligeramente en rosa. Si se emplea el papel azul de tornasol, como papel indicador, dejará de verse cal desde el momento en que dicho papel deje de enrojarse.

Si no se ha empleado toda la lechada de cal (como debe ocurrir si se emplea buena cal) basta completar con agua los 100 litros, esto es, añadir una cantidad de agua igual a la lechada que queda sin utilizar.

Para favorecer la adherencia añádesese 20 gramos de aceite de linaza por kg. de cal cuando entra en ebullición al apagarla. Remuévase bien la mezcla antes de diluir para formar la lechada.

Caldo bordelés ácido.—Preparado el caldo bordelés neutro, para hacerlo ácido bastará añadir por Hl. de caldo neutro 150 o 200 gramos de sulfato de cobre previamente disuelto en unos 2 litros de agua. Agítase bien la mezcla después de esta adición y si no se emplea el mismo día, compruébese si enrojece el papel de tornasol o si una tirilla del de phenoltaleina introducido en ella persiste blanco; si no fuera así, agréguese más sulfato de cobre disuelto.

Fórmula intercalar (entre los tratamientos dados con caldo bordelés al 1'5 o 2 por ciento.)

Sulfato de cobre	250 gramos
Agua	100 litros

Preparación.—Basta colocar el sulfato en una cestita o muñeca de tegido no muy espeso y sumergirlo superficialmente en el agua. Para dar adherencia a esta disolución añádesese 50 gramos de gelatina fundida en litro de agua caliente.

Cuándo deben darse los tratamientos encaminados a salvar de una manera especial los racimos.—En la lucha contra el mildew, hay que defender los racimos y las hojas que han de elaborar el azúcar y agostar la madera, que ha de darnos la cosecha del año próximo; si es interesante salvar las hojas, es interesantísimo salvar los racimos; si el mildew destruye el racimo, hemos perdido la cosecha, y la cepa no volverá a darlos aquel año, si una invasión del mildew ataca las hojas, éstas pueden no ser inutilizadas completamente, la cepa producirá además nuevos pámpanos que si conseguimos defender, será en último término poco el daño causado.

Dado lo difícil que prácticamente resulta averiguar cuándo sobrevendrán lluvias, rocíos o nieblas que han de dar las condiciones favorables para el desarrollo del mildew.

Dado también que el periodo en que los racimos son más delicados y receptibles del mildew, es realmente corto, y

Dado por último el interés grandísimo que el viticultor debe poner en hacerlos indemnes:

Es preciso no dejar de dar los tres tratamientos, que indicamos a continuación, los que por dirigirse principalmente a salvar los racimos, deben practicarse sin esperar a que las condiciones meteorológicas reinantes puedan hacer presumir sobrevengan lluvias, rocíos, etc.

El primer tratamiento debe efectuarse muy temprano, tan pronto como los tiernos racimos sean aparentes; es decir: cuando se destacan entre los pequeños pámpanos.

Para este tratamiento, empléense caldos neutros, mojanter y adherentes, al 2 p‰ de sulfato de cobre; pulverizando desde cerca, enfocando el racimo para que el líquido penetre en su interior y lo recubra totalmente de caldo anticriptogámico.

Durante el periodo de floración convendrá dar otros dos tratamientos, uno 12 o 15 días antes de que los racimos sacudan la flor,—los caldos que se utilicen y la manera de emplearlos deben ser iguales a los indicadas en el párrafo anterior—y otro que coincida con el completo fin de la floración,—con los mismos caldos y teniendo presente iguales observaciones.

Solamente en los años lluviosos podrá convenir intercalar entre los sulfatados del periodo de floración otro tratamiento con polvos cúpricos neutros y con preferencia los que lleven incorporado azufre. Para la aplicación de este tratamiento pulverulento son de gran utilidad las azufradoras de muelle a mano y si se emplean las de espalda de hombre, póngase el enchufe cónico que algunas marcas llevan ya expofeso para el azufrado de los racimos.

A pesar de ser los tratamientos anteriores especialmente dedicados a salvar los racimos, deben sulfatarse también perfectamente las hojas y de manera integral o completa, es decir, bien repartido el caldo, de modo que queden totalmente defendidas y, a ser posible, por ambas caras. No se olvide que es por el envés de las hojas por donde tiene principalmente lugar la infección.

Orientaciones que sirven para fijar la oportunidad de los otros tratamientos.—Además de las prácticas ya indicadas, que tienen por objeto defender especialmente los racimos, deben darse otros tratamientos para prevenir las infecciones a

que están expuestas todas las partes verdes y tiernas de la cepa en su largo periodo vegetativo. He aquí las reglas que podrán servir de orientación para estos tratamientos, teniendo en cuenta que la eficacia de los mismos, aún los bien hechos, no dura más de 15 a 16 días.

Si hecho un tratamiento y antes de que termine este periodo de tiempo, sobrevinieran fuertes lluvias, que laven los órganos tratados, sulfátase de nuevo y seguidamente; si las lluvias son mansas o se presentan rocíos abundantes o nieblas continuas, déense durante este periodo frecuentes tratamientos intercalares con fórmulas ácidas que podrán ser reducidas y mejor si se preparan mojanter y adherentes; en casos de apuro utilícense polvos cúpricos ácidos aplicados con azufradora de espalda. Terminando el plazo de 15 a 16 días, sulfátase nuevamente con caldos a dosis normal de sulfato de cobre.

Si termina este periodo de 15 a 16 días y continúa el buen tiempo, téngase todo dispuesto para tratar diligentemente los viñedos a la primera amenaza de lluvia; si la amenaza no ha pasado de tal, puede continuarse el tratamiento o suspenderse, siendo mejor lo primero. Si la lluvia efectivamente sobreviene, continúese sulfatando aunque llueva. Caso de que los obreros se vean, no obstante, precisados a abandonar su trabajo, continúese éste tan pronto aclare.

Si la lluvia sobreviniera al atardecer o durante la noche, sulfátase a la mañana siguiente muy temprano y sin demora.

Un sulfatado entre dos lluvias que se suceden mediando un corto intervalo, puede ser de gran eficacia.

El mejor tratamiento es el aplicado la víspera del día en que se presenta la lluvia.

Durante el crecimiento de la cepa, aunque el tiempo se presente seguro, práctiquense tratamientos intercalares con fórmulas si se quiere reducidas o con polvos cúpricos para proteger las nuevas hojas y brotes a medida que se vayan formando.

Para prevenir una última invasión, en otoños lluviosos y después de la vendimia dése otro tratamiento.

En caso de invasión inminente, pueden emplearse mujeres y niños, haciéndoles aplicar polvos cúpricos, mientras que, por el otro lado de viña, sulfatan los hombres.

Estado más conveniente de las fórmulas en cada caso.—Las fórmulas a emplear en buen tiempo conviene sean neutras y ligeramente ácidas en tiempo lluvioso o cuando se noten las manchas de aceite; si éstas aparecen es señal de que el viñedo ha sido mal defendido, y podrían presentarse a no tardar las eflorescencias blancas productoras de nuevas semillas, que convendrá destruir, con caldos ácidos inmediatamente activos.

Cómo debe sulfatarse.—La pulverización se dará en los tratamientos generales de la cepa (ya se ha indicado cómo debe hacerse con los racimos) en forma finísima. Consíguese esto manteniendo alta la presión en el aparato, para lo cual hay que bombar con frecuencia; resulta así el caldo mejor repartido con una notable economía del mismo; la niebla que forma el caldo pulverizado así, recubre mejor las hojas, quedando hasta cierto punto mojaditas por ambas caras. Muévase la lanza del aparato no de arriba a bajo sino de derecha a izquierda.

Trátense en cada pasada solamente la parte de cepa de la fila en que opera el obrero; al terminar así la viña, empiécese de nuevo por el principio sulfatando la otra parte de cepa no tratada. En esta forma la cepa admite más cantidad de caldo quedando mejor defendida. Si durante el tratamiento sobrevienen lluvias que obliguen a suspender el trabajo, queda así protegida más de la mitad de cada cepa; es previsible salvar la mitad de cada cepa, a la mitad de las cepas del viñedo.

Dosis del sulfato de cobre que deben contener las fórmulas.—En los tratamientos indicados para preservar de una manera especial los racimos, no convendrá reducir la dosis a menos del 2 p‰.

Para los demás tratamientos, en los años secos, calurosos, viñas bien aireadas, terrenos secos, viñas de desarrollo lento, etc., pueden sulfatarse con caldos del 1'5 al 2 por 100.

En años húmedos, viñas de gran lozanía, puestas en terrenos ricos y hondos, en sitios húmedos, viñedos mal ventilados, etc., no será prudente bajar la dosis del 2 por 100.

En años como 1915, muy lluviosos, hará mejor el que emple fórmulas al 3 por 100.

Los caldos preparados a dosis reducidas de sulfato de cobre, utilícense como intercalares entre tratamientos normales.

SECCION LITERARIA

EL NECO O

No hay instrumento musical, piano de Erad o violín de Stradivarius que, tocado por Litz o Paganini, emita sonidos tan puros como ese manubrio humano—el necio—que interpreta cuantas melodías se deseen cuando se toca bien el resorte que conviene.

Si el múltiple e interesante rostro del necio pudiese ser retratado en breves líneas, lo sería en el siguiente bosquejo de un hombre eminente, reconocido como necio de buena ley, hecho por una mujer

que tenía mucho ingenio y tanto talento casi como él:

«Es un caballero que habla casi siempre de él, y que cuando calla es para pensar en sí mismo».

El necio no es forzosamente bestia.

Al contrario, cuando es de buena raza, se reviste de cualidades de primer orden.

Ni la erudición, ni el ingenio son incompatibles con la necedad; tales condiciones la envuelven como la sabrosa carne de una fruta envuelve el hueso.

A veces resulta ser el necio hombre culto, educado, amable, simpático, gracioso, con quien charlamos gratamente, y con quien fraternizamos fácil y confiadamente, hasta que una sola palabra tal vez, tal vez un solo gesto, nos revela el individuo particular, al ejemplar de la especie.

Y el necio, con asombro nuestro, empieza a girar entre nosotros con todas sus lentejuelas y sus atractivos y todos sus tornasoles, como el ponichinela con su traje abigarrado de seda policrómica.

¡Qué satisfacción la de tener ante sí a un necio verdadero, satisfecho, expresivo, embriagado con su propio aroma, pagado de sí mismo.

No hay espectáculo comparable con ese espectáculo.

Por la copia,
ALEX-BHÉR.

(Tomado de mi revista *Gente Vieja*.)

AGRICULTORES

Vuestros terrenos de secano pueden convertirse en tierras de regadío.

Por medio del

BATHIDROSCOPIO,

aparato científico de reciente invención, investigador de aguas subterráneas, pueden averiguarse las corrientes de agua que existen en el subsuelo de cada finca.

El propietario del citado aparato llegará a Mallorca dentro de breves días, para verificar algunas investigaciones de aguas subterráneas en distintas fincas.

Los agricultores y propietarios de fincas que deseen saber si poseen agua en sus fincas pueden dirigirse a La Empresa Soler, Constitución 45 - Palma, que les facilitará más detalles.

Gran depósito de aparatos enológicos

y piezas de recambio,

REACTIVOS PARA ANÁLISIS DE VINOS

y productos enológicos

DE

BARTOLOMÉ SAGRERA

Agua, 2 = FELANITX

VITICULTORES:

Azufrad con polisulfuros (azufres líquidos) incorporados al caldo bordelés para combatir al mismo tiempo el mildew y el oidium (*ceñada*) según fórmula ensayada con éxito el año último por la Estación Enológica de Villafranca del Panadés.

PRECIOS

Desde 1 litro a 15 . . . a 0'40 ptas. litro
» 46 » en adelante, a 0'35 » »

Empléense 3 litros por cada 100 de caldo bordelés.

Extracto fluido de azufre

preparado por D. FULGENCIO DIAZ DE CERIO.

Socio honorario del Sindicato Agrícola de Estella como recompensa por el feliz resultado de su nuevo preparado para combatir el mildew y el oidium al mismo tiempo.

PRECIO

2 pesetas el kilo

Empléase 1 kilo por cada 100 de caldo bordelés.

Almacenes Generales de Deposito en Madrid

SOCIEDAD ANONIMA

Capital inicial.—2.000.000, de pesetas.

Suscripción pública de 4.000 acciones de 500 pesetas abierta desde el 6 de Mayo de 1918 en el Banco Hispano Americano, de Madrid y sus sucursales de provincias.

Condiciones de la suscripción.—El 10 %, ó sean 50 pesetas al suscribirse y los plazos restantes cuando lo acuerde el Consejo de Administración, transcurriendo cuando menos tres meses de uno a otro plazo y no excediendo del 25 % las cantidades que cada vez se desembolsen.

Excelente colocación de capital. Respecto al interés que este rédite pueden pedirse detalles a la Gerencia de la Sociedad que facilitan cuantos datos y detalles se precisen y remitirá los oportunos impresos a quien los solicite, desde cualquier pueblo de España.

El funcionamiento de estos Almacenes interesan grandemente al productor que venderá directamente y caso de convenirle podrá obtener como anticipo el 50 ó 75 % del valor con plaza de la mercancía que tenga en deposito.

Oficinas de la Sociedad «Almacenes Generales de Deposito de Madrid»—Conde de Aranda, 15—Madrid Apartado de Correos, 689, Dirección telegráfica y telefónica—Aldrid.

—○—

imitar un peinado, un modo de agarrar el bastón y un saludo, se logran sin grandes esfuerzos mentales!

Y yo pensaba, es lujoso este Barrio... ¿Serán todos ricos en este Barrio? La Iglesia concentra en su seno a todos los rangos sociales. ¿Es que no habrá aquí pobres? ¡Mucho contribuye al aspecto la limpieza pero ¡ay! mucho la cursilería elevada de esa mesocracia, toda igual, toda cortada por el mismo patrón... por el mismo patrón; papás, mamás y jovencitas parecen vestirse en los mismos modistos y leer en los mismos libros....

¡Son los heroes que estriban su heroísmo en cambiar las chuletas por un pendiente de moda!

Indudablemente a todos espera el mismo menú, casi los mismos muebles y esos tres fruteritos escasos y aseados ante cuyas puntillitas de crochet pregunta la Madre con un intento de tornar galantería su austeridad forzosa:

Y tú niño ¿Qué quieres? ¿Galleta, nuez o membrillo?...

¡Y pensar que en toda población existe un Barrio de X.!

ALEJANDRO BHÉR.

SECCION LOCAL

Por indicación del Sr. Sastre, Representante en las Baleares de la Caja de Pensiones, se reunieron el domingo último en el domicilio de la Caja Rural de esta ciudad muchas personas que tienen interés en fomentar el desarrollo de aquella entidad. El objeto de la reunión resultó ser una grata sorpresa para todos y singularmente para nuestro Rdo. Ecónomo, que presidía el acto. El Sr. Sastre, tras breves frases, leyó una comunicación del Director General de Primera enseñanza, en la que dice éste, que en Orden reciente ha tenido a bien conceder al Rdo. D. Antonio J. Mora la medalla de plata de la Mutualidad, como distinción merecida a los servicios prestados al fomento de esta obra pedagógica y de previsión.

El Representante impuso al Sr. Mora el honoroso distintivo, haciendo constar que en otra ocasión ya se le concedió la medalla de oro de la Caja Nacional de Previsión.

El condecorado agradeció en breves y modestas palabras la distinción, que consideraba desproporcionada a la insignificante labor realizada por él en interés de las mutualidades escolares.

Unimos la nuestra a las muchas felicitaciones recibidas por nuestro bondadoso Ecónomo.

Nuestro buen amigo el médico D. Miguel Rigo, en su calidad de Presidente de la sociedad Círculo Recreativo, recibió el sábado una atenta carta de un opulento paisano nuestro, D. Miguel Monserrat, residente en Rosario de Santa Fé, República Argentina, en la cual manifiesta este señor su deseo de contribuir en algo a la suscripción abierta para mejorar el camino de San Salvador; y al efecto incluye un giro de mil pesetas, que el Banco de Felanitx ha puesto a disposición del Sr. Rigo.

Este rasgo de desprendimiento del Sr. Monserrat ha sido generalmente elogiado y reconocido como una prueba de su amor a Felanitx y al venerado Santuario de San Salvador.

De Montevideo escribe también al Sr. Rigo otro paisano nuestro, D. Bartolomé Tugores, solicitando su inscripción como socio del Círculo Recreativo y diciendo que para el camino de San Salvador tiene recaudados 135 pesos oro, continuando abierta la suscripción.

De la Habana ha recibido la misma sociedad otro donativo de 25 pesetas, remitido por la entufelanigense D.^a Apolonia Gomila Ferragut, perteneciente a la conocida familia «Dalaró».

Nuestro paisano D. Jaime Vaquer Xamena, presbítero, ha sido nombrado cura-párroco de San Urbano (Melincué) importante población, cabeza de partido del Departamento General Lopez, en la provincia de Santa Fé, de la República Argentina.

Le felicitamos de corazón.

El miércoles último se unieron con el lazo matrimonial los distinguidos jóvenes D. Juan Lladó Martorell y D.^a Catalina Obrador Obrador.

Tuvo el acto solemnidad excepcional: bendijo la unión el Rdo. Sr. Ecónomo, la certificó el señor juez municipal y la apadrinaron por parte del novio el Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas y el comerciante D. Antonio Obrador, y por parte de la novia su tío el Notario D. Mateo Caldentey y su hermano político el capitán de infantería D. Avelino Banquells.

Después de servido con gran esplendidez un desayuno a los invitados, en el domicilio de los novios, salieron éstos en viaje de boda a recorrer los sitios más pintorescos de la isla.

Que sean felices.

De arribada forzosa entró el domingo en Portocolom un velero que con cargamento de naranja se dirigía al puerto de Mahón.

Una parte de la mercancía tuvo que arrojarla la tripulación al mar, porque iba averiándose a medida que se dilataba el viaje.

Para nuestro caro amigo el Administrador de Correos de esta ciudad D. Jaime Gayá ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita D.^a Magdalena Pons, de Sineu.

La boda se celebrará probablemente a mediados de Noviembre próximo.

Con brillantísimas notas ha terminado últimamente en la Universidad de Barcelona los estudios de cirugía inherentes al ejercicio legal de la profesión de comadrona, nuestra paisana D.^a Ana Pou.

Hecha la reválida de asignaturas previa a la obtención del título facultativo, vendrá dicha señora a esta ciudad la semana próxima para dedicarse a la asistencia de parturientes, fijando su domicilio en la calle del Hospicio n.º 18.

La pesca por medio de atracción luminosa está dando a los pescadores de nuestro puerto un resultado inmejorable. Diariamente se hacen copos abundantísimos; pero sobre todo durante la última noche han trabajado aquellas tripulaciones con tanta suerte, que muy de mañana habían llegado ya a la pescadería unos 2.500 kilos de pescado.

De éste se han enviado partidas a la capital y pueblos de la línea férrea, dejando abastecido el mercado local hasta el punto de venderse a 25 céntimos kilo, y regalándolo a establecimientos benéficos y familias necesitadas.

El simpático joven, D. Francisco Vidal Burdils después de brillantes exámenes en nuestro Instituto, acaba de obtener el título de Bachiller.

Los numerosos amigos de la distinguida familia Vidal al testimoniar su regocijo al joven culto, a quien conceptúan como promesa en las luchas, que, en bien de esta ciudad por abolengo y por carácter Dios mediante, habrá de tomar parte principal, desean también que, los honorables padres del novel bachiller, se dignen recojer su más sincera enhorabuena.

La sección local de los Previsores del Porvenir se reunirá en asamblea general extraordinaria, mañana a las tres de la tarde, en el salón del primer piso del edificio que posee la sociedad La Protectora.

Dicha asamblea ha sido convocada por el Consejo de Administración al objeto de discutir, y aprobar en su caso, la fórmula propuesta por el mismo Consejo para reponer un déficit de un millón y medio de pesetas hallado por la Comisaría general de Seguros en el capital inalienable social. La fórmula propuesta para cubrir el desfallo es el pago de una cuota extraordinaria de 5 pesetas por cada peseta suscrita.

Se recomienda la asistencia de todos los asociados.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente, resultó premiado con 400 pesetas el billete número 1021, despachado en la Administración de esta ciudad.

El precio del almendrón persiste en la baja. Hoy se paga en este mercado a razón de 62'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Se halla expuesto al público a efectos de reclamación, en la Secretaría del Ayuntamiento, el proyecto de nuevas alineaciones y rasantos del camino llamado «dels Molins».

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 8 de Junio de 1918

La presidió el primer teniente de Alcalde con asistencia de 14 concejales.

Se aprobaron las actas de las dos últimas sesiones.

Se aprobó la cuenta de las operaciones realizadas por el Apoderado de este Ayuntamiento en Palma durante el pasado mes de Mayo.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a María Vicens para reformar el portal de cochera señalado con el n.º 23 de la calle Nueva de esta ciudad.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de Mayo.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó recomponer la báscula que posee este Municipio.

Se autorizó al Sr. Presidente para firmar la escritura de compra-venta de la casa n.º 14 de la calle Campet y la n.º 25 de la calle Nueva, a fin de proceder a su inmediato derribo para abrir paso entre dichas calles.

Se acordó prorrogar la liquidación de consumos del agente ejecutivo D. Cosme Adrover hasta el día 31 de Julio próximo.

Se enteró el Ayuntamiento de varias contestaciones a los telegramas de esta Corporación suplicando apoyo para establecer en esta ciudad una guarnición militar.

Se acordó por unanimidad ordenar a Jaime Andreu Martorell que proceda al inmediato derribo de las obras realizadas en la Plaza Mayor para construcción de un kiosco y que reponga en su primitivo estado el sitio ocupado por aquéllas por no haberse sujetado a las condiciones acordadas; advirtiéndole que en caso de no efectuarlo se practicará de oficio.

Por varios concejales se pidieron explicaciones sobre la venta de solares para sepulturas en el cementerio de esta ciudad, contestando el Presidente de la Comisión de obras Sr. Bennaser que los había vendido por estar autorizado por el Ayuntamiento, cuyos adquirentes habían ingresado el importe de los mismos en las arcas municipales. A instancia de algunos concejales se leyó el acta de la sesión de referencia y resultó no constar tal autorización, afirmando no obstante otros que aunque no constase, había sido autorizado.

Después de acalorada discusión se hicieron varias proposiciones que fueron retiradas para mantener en definitiva la siguiente: Si el Ayuntamiento aprobaba o no la conducta del Sr. Bennaser respecto a la venta de los solares de referencia. Pasada a votación, quedó desaprobado el proceder de dicho señor, por 8 votos contra 5.

Se acordó adquirir bancos para el paseo. Se acordó el pago de una comisión a Nicolás Ramis que pasó a Palma por asuntos administrativos.

Y se levantó la sesión.

CASA PARA ALQUILAR

Lo está una de gran capacidad, señalada con el número 44 de la calle Roca Boira.

Para informes véase a D. Luis Planas.

AGRICULTORES

Vuestros terrenos de secano pueden convertirse en tierras de regadío.

Por medio del

BATHIDROSCOPIO,

aparato científico de reciente invención, investigador de aguas subterráneas, pueden averiguarse las corrientes de agua que existen en el subsuelo de cada finca.

El propietario del citado aparato llegará a Mallorca dentro de breves días, para verificar algunas investigaciones de aguas subterráneas en distintas fincas.

Los agricultores y propietarios de fincas que deseen saber si poseen agua en sus fincas pueden dirigirse a La Empresa Soler, Constitución 45 - Palma, que les facilitará más detalles.

POLISULFUROS (Azufres líquidos)

para combatir a un tiempo el mildew y el oidium.

PRECIOS

Desde 1 litro a 15 . . . a 0'40 ptas. litro
» 16 » en adelante. a 0'35 » »

Empléanse 3 litros por cada 100 de caldo bordelés.

Pídase, enviando envase, a

BARTOLOMÉ SAGRERA

Agua, 2 = FELANITX

Gran depósito de aparatos enológicos y piezas de recambio,

REACTIVOS PARA ANÁLISIS DE VINOS y productos enológicos

TIPOGRAFIA FELANIGENSE